

УЧРЕДИТЕЛЬ

Академия Следственного
комитета Российской
Федерации



РАССЛЕДОВАНИЕ ПРЕСТУПЛЕНИЙ: ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ



*Исполняющий обязанности
ректора Академии*

*Следственного комитета
Российской Федерации
кандидат юридических наук,
доцент
генерал-майор юстиции
А.М. Багмет*

РЕДАКЦИЯ

*Главный редактор
Объединенной редакции
Н.Д. Эриашвили,
д-р экон. наук, канд. юрид. и истор. наук,
проф., лауреат премии Правительства
РФ в области науки и техники
E-mail: professor60@mail.ru*

*В подготовке номера
участвовали:*

А.Ж. Саркисян,
канд. юрид. наук

Т.Д. Четверикова,
канд. филол. наук

*Художник
А.П. Яковлев*

*Верстка номера
М.А. Бакаян*

Сборник зарегистрирован
Федеральной службой по надзору
в сфере связи, информационных
технологий и массовых
коммуникаций

Свидетельство
о регистрации
ПИ № ФС77-58716

Адрес редакции:
125080, Москва,
ул. Врубеля, д. 12
Тел.: 8-499-740-60-14,
8-499-740-60-15,
E-mail: ask_rf@mail.ru

СОДЕРЖАНИЕ № 1(7)/2015

БАСТРЫКИН А.И. Обеспечение законности приватизации как одно из направлений деятельности Следственного комитета Российской Федерации	9
ФЕДОРОВ А.В. Уголовная ответственность юридических лиц в Российской Федерации: от теории — к изменению законодательства	12
БАГМЕТ А.М. Идеальные следы при расследовании массовых беспорядков	20
УГОЛОВНОЕ ПРАВО И КРИМИНОЛОГИЯ	
БОРИСОВ А.В. К вопросу о специально-криминологических мерах борьбы с налоговыми преступлениями в сфере строительства	23
БУТЫРСКАЯ А.В. Личностные особенности организаторов преступных сообществ, действующих в сфере экономики	26
БЫКОВА Е.Г. Экзаменационная ведомость и зачетная книжка как предмет служебного подлога	30
БЫЧКОВ В.В. Динамика преступлений, связанных с незаконным оборотом оружия и боеприпасов, в Российской Федерации	33
ГОНЧАРОВ Д.Ю. Уголовно-правовая охрана следственной тайны	40
ГУЩЕВ М.Е., ЛУШИН Е.А., ШУВАЛОВА А.М. Некоторые способы фальсификации финансовыми организациями своей отчетности	43
ДИКАРЕВ В.Г. Деятельность оперативно-розыскных подразделений МВД России в сфере борьбы с незаконным оборотом наркотиков в 2014 году	46
ИЗОСИМОВ В.С., ЗАГРЯДСКАЯ Е.А. Проблемы квалификации и вопросы ограничения некоторых составов преступлений, ответственность за которые предусмотрена главой 22 Уголовного кодекса Российской Федерации, от незаконного участия в предпринимательской деятельности (ст. 289 УК РФ)	49
КИМ Е.П., БЫКОВ А.В. О понятии рейдерства	53
РОГОЗИН В.Ю. Изменения в криминалистических характеристиках преступников в сфере высоких технологий	56
СИВЕНКОВ Д.В. Особенности преступлений экстремистской направленности, совершенных с использованием ОТКС «Интернет», и лиц, их совершивших	59
ЧЕРКАСОВА Е.С. Психологические особенности сталкинга в изучении преступника, совершающего серийные сексуальные преступления	63
ЯШКОВ С.А. Несовершеннолетний как субъект преступления: к вопросу о возрасте наступления уголовной ответственности	66

Оригинал-макет
подготовлен издательством
«ЮНИТИ-ДАНА»

- Мнение редакции может не совпадать с точкой зрения авторов публикаций. Ответственность за содержание публикаций и достоверность фактов несут авторы материалов. За сведения, содержащиеся в рекламных объявлениях, редакция ответственности не несет.
 - Редакция не вступает в переписку с авторами писем, рукописи не рецензируются и не возвращаются.
 - При перепечатке или воспроизведении любым способом полностью или частично материалов сборника «Расследование преступлений: проблемы и пути их решения» ссылка на сборник обязательна.
 - В соответствии со ст. 42 Закона РФ от 27 декабря 1991 г. № 2124-1 «О средствах массовой информации» письма, адресованные в редакцию, могут быть использованы в сообщениях и материалах данного средства массовой информации, если при этом неискажается смысл письма. Редакция не обязана отвечать на письма граждан и пересыпать эти письма тем органам, организациям и должностным лицам, в чью компетенцию входит их рассмотрение. Никто не вправе обязать редакцию опубликовать отклоненное ею произведение, письма, другое сообщение или материал, если иное не предусмотрено законом.
- Формат 60x84 1/8. Печ. л. 26,5
Печать офсетная
Отпечатано в типографии
«Буки Веди» ООО «Ваш
полиграфический партнер»
Москва, Ильменский пр-д, д. 1,
корп. 6.
Тел.: (495) 926-63-96
Цена договорная. Тираж 3000 экз.
Первый завод – 1000 экз.

УГОЛОВНЫЙ ПРОЦЕСС

ВДОВЦЕВ П.В., КАРКОШКО Ю.С. Наложение ареста на имущество по уголовным делам в свете позиции Конституционного Суда Российской Федерации	69
ЖДАНОВ С.П. Актуальные проблемы реализации полномочий специалиста в уголовном судопроизводстве	73
ИЛЬЮХОВ А.А., ОСМАНОВА Н.В. Пересмотр приговоров, постановленных на основании вердикта присяжных заседателей: вопросы правоприменительной практики	76
КАЗАКОВ А.А. Некоторые аспекты применения статьи 90 УПК РФ при расследовании и рассмотрении уголовных дел в отношении участников организованных преступных групп	80
КОСТЕНКО К.А. Реализация права подозреваемого (обвиняемого) на своевременное получение информации о характере выдвинутого подозрения (обвинения)	83
КУБРИКОВА М.Е. Актуальные вопросы избрания меры пресечения в виде заключения под стражу в отношении лица, объявленного в международный розыск	86
КУДРЯВЦЕВА Т.Г., КОЖУХАРИК Д.Н. Роль следователя в обеспечении конституционных прав потерпевшего: новое в его процессуальных правах	89
КУРНЫШЕВА Е.А., КИРЯНИНА И.А. Проблемы, возникающие при возбуждении уголовных дел по признакам составов преступлений, предусмотренных статьями 198–199 ² Уголовного кодекса Российской Федерации	93
САМОЙЛОВА Ю.Б. Некоторые аспекты наложения ареста на жилые помещения как мера обеспечения приговора	97
ХАРАТИШВИЛИ А.Г. Вопросы совершенствования уголовно-процессуального законодательства при производстве следственных действий по уголовным делам о преступлениях, совершенных в организованных формах соучастия	100

КРИМИНАЛИСТИКА

АЛЕХИН Д.В. Способы сокрытия следов преступления и преступного характера действий субъекта как типичные признаки преступлений, связанных с безвестным исчезновением граждан	103
ВИНОГРАДОВА К.А. Особенности методики расследования отдельных видов мошенничеств на первоначальном этапе ...	106
ГЛУШКОВ М.Р. Проблемные аспекты использования заключения специалиста в доказывании	111
ИЛЬЮК Е.В. Психопатологический механизм общественно опасных деяний как составляющая розыскного профиля лица, подозреваемого в совершении серийных сексуальных убийств	115
КАЗИНСКАЯ С.Н. Особенности допроса подозреваемого при расследовании мошенничества	119
КАРДАШЕВСКАЯ М.В. Проблемные вопросы структуры и классификации частных методик расследования отдельных видов преступлений	125

КЛОКОВ С.Н. Особенности использования статьи 157 УПК РФ при документировании преступлений экономической направленности	131
КУЛИКОВА О.Н., СКОБЕЛИН С.Ю. Вопросы и типичные ошибки, допускаемые следователями при назначении судебной компьютерной экспертизы	135
КРЮЧКОВА В.Ф. Проблемы применения мер государственной защиты в ходе уголовного судопроизводства	138
ЛЕЛЕТОВА М.В. Особенности расследования криминальных банкротств	142
НИКИТИН В.В. Практика применения полиграфа при раскрытии преступлений в Чувашской Республике	147
ОСИПОВА Т.В. К вопросу об изменениях участия педагога при производстве следственных действий с участием малолетнего	152
РОМИЦЫН В.В. Актуальные вопросы использования специальных познаний при расследовании экономических преступлений	155
САВИЦКАЯ И.Г. О положительном опыте участия специалистов в следственных осмотрах	158
ТРУБЧИК И.С., ГАЛКИН Д.В. Особенности расследования преступлений, совершенных лицами, состоящими под административным надзором	162
ХМЕЛЕВА А.В. Работа следователя на месте происшествия при совершении убийства по найму	166
ШУРЧКОВА И.Б. Механизм образования и классификация следов совершения налоговых преступлений	169
ОРГАНИЗАЦИЯ ПРАВООХРАНИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ	
ДМИТРИЕВА Л.А. Проблематика исследования психологической безопасности субъекта следственной деятельности: методологический аспект	172
ЕЛИНСКИЙ И.В. К вопросу о планировании и организации деятельности следователя в цифровую эпоху	175
ЗАХАРОВА В.О. Использование инструментов делегирования в следственной деятельности (на примере развития института следственных поручений)	177
КАЗАЧЕК Е.Ю. Процессуальные полномочия руководителя следственного органа и их реализация как составляющая часть ведомственного процессуального контроля при планировании расследования по уголовному делу	180
МАЛЬЦЕВ Д.И. Организация взаимодействия следователей с оперативными работниками и сотрудниками государственной инспекции охраны животного и растительного мира при Президенте Республики Беларусь при расследовании незаконной охоты	184
МАСЛОВ И.В. Соотношение функций охраны общественного порядка и расследования преступлений на основе анализа системных связей	187
САЖАЕВ А.М. Понятие, значение и содержание розыскной деятельности следователя	192
САРКИСЯН А.Ж., ЧЕТВЕРИКОВА Т.Д. Положительный имидж сотрудника Следственного комитета Российской Федерации как фактор укрепления авторитета следственных органов	196
ЦВЕТКОВ Ю.А. Основные теоретические вызовы, возникшие перед научной школой Академии СК России в 2014 году	201
КОНСТИТУЦИОННОЕ И МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО	
БЫЧКОВА Е.И. К вопросу ограничения избирательных прав граждан Российской Федерации в связи с наличием судимости	204
ГАЛДИН М.В. Об исполнении международных обязательств Российской Федерации по введению института уголовной ответственности юридических лиц	207

FOUNDER:

Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation

Acting rector of the Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation candidate of law major general of justice A.M. Bagmet

EDITORIAL STAFF:

*Editor-in-Chief
N.D. Eriashvili,
the winner of an award
of the Government
of the Russian Federation
in the field of science and
equipment, doctor of economic
sciences, candidate of legal
and historical sciences,
professor
E-mail: professor60@mail.ru*

In preparation numbers involved:

*A.Zh. Sarkisyan,
candidate of law*

*Editor
T.D. Chetverikova,
Candidate of Philology*

*Painter
A.P. Yakovlev*

*Imposition
M.A. Bakayn*

The journal is registered by the Federal Service for supervision in the sphere of telecom, information technologies and mass communications.

The certificate of registration PI № FS 77-58716

*Editorial staff address:
125080, Moscow, st. Vrubelya, d. 12
Tel.: 8 (499) 740-60-14,
8 (499) 740-60-15
E-mail: ask_rf@mail.ru*



CRIMITAN INVESTIGATION: PROBLEMS AND WAYS OF THEIR SOLUTION



CONTENT № 1(7)/2015

BASTRYKIN A.I. Software legality of privatization as one of the activities Russian Investigative committee	9
FEDOROV A.V. Criminal liability legal persons in the Russian Federation: from theory — change of legislation	12
BAGMET A.M. Perfect marks in the investigation of mass disturbances	20
CRIMINAL LAW AND CRIMINOLOGY	
BORISOV A.V. To a question of special and criminological measures of fight against tax crimes in the sphere of construction	23
BUTYRSKAYA A.C. Personal characteristics of the organizers of criminal organizations operating in the sphere of economy	26
BIKOVA E.G. Экзаменационная ведомость и зачетная книжка как предмет служебного подлога	30
BYCHKOV V.V. Dynamics of crimes related to the illicit trafficking Of arms and ammunition in the Russian Federation	33
GONCHAROV D.Yu. Criminal legal protection of investigative secret	40
GUSHCHEV M.E., LUSHIN E.A., SHUVALOVA A.M. Some ways to falsify financial institutions reporting	43
DIKAREV V.G. The activities of the operatively-search departments of the MIA of Russia in the field of combating illicit drug trafficking in 2014	46
IZOSIMOV V.S., ZAGRYADSKAYA E.A. The problems of qualification and questions of delimitation of certain crimes, the responsibility for which is provided by chapter 22 of the criminal code of the Russian Federation from illegal participation in entrepreneurial activity (article 289 of the criminal code)	49
KIM E.P., BYKOV A.V. On the notion of raiding	53
ROGOZIN V.Yu. Changes in criminalistics characteristics offenders in the sphere of high technologies	56
SIVENKOV D.V. Features of extremist crimes, committed with the use of «Internet» and those who committed them	59
CHERKASOVA E.S. Psychological features of stalking in the study of criminal committing serial sex offenders	63
YASHKOV S.A. Minor as a subject of crime: the issue of the age of criminal responsibility	66

The original-model is created
by publishing house
«UNITY-DANA»

- The opinion of editorial staff may not coincide with the point of view of the authors of publications. The responsibility of publications maintenance and reliability of the facts lies on authors. First of all editorial staff publishes materials of the subscribers.
- Editorial staff does not enter into a correspondence to authors of letters, manuscripts does not return.
- At a reprint or reproduction by any method, in full or in part journal materials «Bulletin of the Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation» the reference to the journal is obligatory.
- In accordance with the Law of the Russian Federation «About mass media» of 27 December 1991 № 2124-1, letters addressed to the editorial staff, may be used in messages and materials of mass media, if it does not distort the meaning of the letter. Editorial staff is not obliged to answer letters of citizens and to remit these letters to those bodies, the organizations and officials, whose competence includes their consideration. Nobody has the right to oblige editorial staff to publish the product, the letter, other message or a material that has been dismissed earlier, if other is not statutory.

Format 60x84 1/8. Offset printing Circulation 500 copies «Buki Vedi» «Your Publishing Partner»
Moscow, Ilmensky pr-d, d. 1,
bldg.6
Tel. 8 (495) 926-63-96

CRIMINAL PROCEDURE

VDOVCEV P.V., KARKOSHKO Yu.S. Seizure of property in criminal cases in the light of the position of the Constitutional Court of the Russian Federation	69
ZHDANOV S.P. Actual problems of implementing powers specialist in criminal proceedings	73
ILYUKHOV A.A., OSMANOVA N.V. The revision of sentences, taken on the basis of the verdict of the jury: issues of law enforcement	76
KAZAKOV A.A. Some aspects of application of art. 90 of the criminal procedure code of the Russian Federation at investigation and consideration of criminal cases concerning participants of organized criminal groups	80
KOSTENKO K.A. The implementation of the rights of the suspect (accused) in a timely obtaining information about the nature of advanced suspicion (charges)	83
KUBIKOVA M.E. Topical issues of the election of a preventive measure in the form of detention in respect of a person declared in the international search	86
KUDRYAVTSEVA T.G., KOZHUKHARIK D.N. Role of the investigator in providing constitutional rights of the victim: new in its procedural laws	89
KURNYSHEVA E.A., KIRYANINA I.A. Problems arising in criminal cases on the grounds of an offense under 198—1992 of the criminal code	93
SAMOILOVA Yu.B. Certain aspects of the seizure of the dwellings as a measure of sentence enforcement	97
KHARATISHVILI A.G. The issues of improvement of the criminal procedural law in the investigation of criminal cases on crimes committed in organized forms of complicity	100

CRIMINALISTICS

Alekhin D.V. Ways of concealing traces of the crime and the criminal nature of the actions of the subject as the typical symptoms related crimes with the disappearances of citizens	103
VINOGRADOVA K.A. Features of methods of investigation of certain types of fraud in the initial stage	106
GLUSHKOV M.R. Problematic aspects of the use of specialist's conclusion in proving	111
ILYUK E.V. Psychopathological mechanism of socially dangerous acts as a component of investigative profile of a person suspected of committing a sexual serial murderers	115
KAZINSKYA S.N. Especially during interrogation of a suspect fraud investigation	119
KARDASHEWSKYA M.V. Problematic issues of structure and classification of individual techniques investigation of certain types of crimes	125

CRIMINAL INVESTIGATION: PROBLEMS AND WAYS OF THEIR SOLUTION

1(7)/2015

CONTENTS

KLOKOV S.N. Especially the use of art. 157 code of criminal procedure for documenting economic crimes	131
KULIKOVA O.N., SKOBELIN S.Yu. Questions and typical errors made by investigators in the appointment of judicial computer forensics	135
KRYUCHKOVA V.F. Problems of application of measures of state protection in criminal proceedings	138
LELETOVA M.V. Features of investigation of criminal bankruptcy	142
NIKITIN V.V. The experience of using the polygraph in criminal investigations in the Chuvash Republic	147
OSIPOVA T.V. To the question about changes in teacher participation in investigative actions involving minor	152
ROMITCYN V.V. Actual questions of the special knowledge to investigation economical crimes	155
SAVITSKAYA I.G. About positive experience from expert participation in investigative practice	158
TRUBCHIK I.S., GALKIN D.V. Features of investigation of crimes committed by persons who are under administrative supervision	162
KHMELEVA A.V. Work investigator at the scene in the commission of murder for hire	166
SHURCHKOVA I.B. The mechanism of formation and classification of traces of committing tax crimes	169
 ENFORCEMENT ACTIVITY	
DMITRIEVA L.A. The problem of research of psychological security subject of inquiry: methodological aspects	172
ELINSKIY I.V. Considering the subject of organization and planning investigators' activities in digital age	175
ZAKHAROVA V.O. The use of instruments of delegation in investigative activities (for example, development of the institute of remand orders)	177
KAZACHEK E.Yu. The procedural authority of the head of the investigative body and their implementation as an integral part of departmental of procedural of control when planning investigation in case	180
MALTSEV D.I. Organization of interaction investigators with detectives and employees of the state inspectorate protection of flora and fauna the President of the Republic of Belarus in the investigation of illegal hunting	184
MASLOV I.V. Correlation functions of public order and crime investigation, based on the analysis of system links	187
SAZHAEV A.M. The concept of value and the content of search activity investigator	192
SARKISYAN A.J., CHETVERIKOVA T.D. A positive image of the investigation committee of the Russian Federation as the factor strengthening the authority of the investigating authorities	196
TSVETKOV Yu.A. The main theoretical challenges appeared before the scientific school of the academy of the investigative committee of the Russian Federation in 2014	201
 CONSTITUTIONAL AND INTERNATIONAL LAW	
BYCHKOVA E.I. The restriction of the electoral rights of citizens of the Russian Federation in connection with a criminal record	204
GALDIN M.V. On the performance of the international obligations of the Russian Federation to introduce the institute of criminal liability of legal entities	207

УДК 34.07
ББК 67.7

БАСТРЫКИН Александр Иванович,

Председатель Следственного комитета Российской Федерации,
доктор юридических наук, профессор,
генерал-полковник юстиции

Обеспечение законности приватизации как одно из направлений деятельности Следственного комитета Российской Федерации

Аннотация. В статье рассматриваются общие проблемы, возникающие при приватизации в Российской Федерации. Раскрывается роль Следственного комитета Российской Федерации в противодействии преступлениям, совершаемым в ходе приватизации. Сформулированы меры предупреждения нарушений законности в сфере приватизации.

Ключевые слова: приватизация, Следственный комитет, нарушение законности, противодействие преступлениям.

BASTRYKIN Alexander Ivanovich,

Chairman of the Investigative committee Russian Federation,
doctor of law, professor
colonel-general of justice

Software legality of privatization as one of the activities Russian Investigative committee

Annotation. This article discusses common problems with privatization in the Russian Federation. Examines the role of the Investigative committee of the Russian Federation to counter crimes committed during privatization. Formulated measures for preventing violations of the rule of law in the sphere of privatization.

Keywords: privatization, the Investigative committee, the violation of the rule of law, combating crimes.

Одним из серьезных шагов государства в ближайшее время будет новый этап приватизации. Руководство страны учло все ошибки предыдущего перехода госсобственности в частные руки и серьезно настроено не наступить на те же грабли. Основным ведомством, которое не просто разбирается с нарушениями закона во время прежней приватизации, но и активно борется с незаконной приватизацией, является Следственный комитет Российской Федерации¹.

Одним из примеров нарушения законодательства в данной сфере является афера «Система», когда богатейший госактив фактически «ушел» за бесценок. «Дело Евтушенкова» — это по сути результат негативных последствий непрозрачности приватизации.

Как показал негативный опыт прошлых лет, грубые нарушения закона и основополагающих принципов при проведении приватизации могут поставить под сомнение легитимность итогов самой приватизации, повлечь за собой острые социальные конфликты и подорвать доверие граждан к государственной власти в целом. Поэтому, в первую очередь, необходимо ограничить возможность участия в торгах граждан государств — офшорных юрисдикций, обеспечить конкурентную борьбу между претендентами, их свободный доступ к участию в конкурсах и аукционах, а также справедливое ценообразование.

Именно поэтому еще в 2012 году в ходе начала очередного этапа приватизации Президент Российской Федерации в ежегодном Послании Федеральному Собранию особо подчеркнул необходимость обеспечения законности и справедливости при продаже госимущества. Этот тезис приобретает особую актуальность в свете сложившейся в стране экономической ситуации. Как известно,

¹ См. подробно: Козлова Н. Александр Бастрыкин рассказал, как его ведомство готовится к грядущей приватизации // URL: <http://www.rg.ru>.

